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道珍惜粮食、勤俭节约，这是中华

民族由古至今的传统美德，亦是时下
经济社会持续稳定发展的内在需
求。早从 2013 年起，我市纪委监委
便严查“四风”问题，整治骄奢淫逸、
腐化堕落等不正之风，约束党员干部
厉行勤俭节约。今年8月，我市再次
掀起全民节约的热潮，由机关食堂带
头，餐饮企业响应、党员干部作则、群
众积极参与，共同抵制“舌尖上的浪
费”，让厉行节约、反对浪费蔚然成
风。

光盘行动从机关食堂做起

“大家吃好多就打好多哦，不要
浪费，不够还可以来打……”每逢饭
点，市纪委监委机关食堂的冉师傅便
亲切地提醒着陆续前来打饭的干部
职工按需取食。

8 月 28 日上午 10 时，记者来到
市纪委监委机关食堂内，看到冉师傅
等人正在准备午餐所需的食材。“这
些都是刚买来的新鲜蔬菜，准备好之
后，我们根据中午的报餐人数，先炒
一部分，之后不够再适当增加。”冉师
傅告诉记者，该食堂一般会在当天购
买新鲜蔬菜，减少因菜品变质造成的
食物浪费，并实行用餐人员登记制，
动态预估每日用餐人数，严格根据人
数安排菜品量；大锅菜采取少炒、现
炒等出餐模式，小碗菜则会适当减少
每碗份量，从源头上控制食材浪费。

为营造浪费可耻、节约光荣的良
好氛围，机关食堂在食堂各处张贴了
文明标语，提醒干部职工根据自己的
食量适当打餐，积极响应“光盘行
动”。同时，市纪委监委通过“廉洁达
州”微信、网站向广大纪检监察干部
发出制止餐饮浪费行为的倡议书，倡
导大家从思想深处树立艰苦奋斗的
意识，养成勤俭节约的行为习惯，争
做节粮爱粮的引领者、践行者和监督
者。

“我以前看到喜欢吃的就想多拿
点，吃不完就浪费了，现在只拿自己
能吃的量，不够再去添。”一名刚刚

“光盘”的纪检监察干部说道。
全市各级纪检监察机关除了在

厉行节约、反对浪费上走在前、作表
率，还统筹安排各纪检监察组对相关
部门开展监督检查，督促部门履职尽
责，建立制止餐饮浪费行为的长效机
制，坚决抵制“舌尖上的浪费”。

28日中午，记者随市纪委监委驻
人大纪检监察组前往市市场监督管
理局机关食堂，看到排队打餐的干部
都很有“分寸”，餐盘中的菜品份量足
够吃饱。记者看到，用餐时间过去大
半，餐具回收处用于回收剩菜的一个
桶仅仅只装了四分之一，并且大多是
西瓜皮、纸巾、骨头一类的厨余垃圾。

“大家的‘光盘’意识都很强，每
天的菜品基本上能吃完。”市市场监
督管理局机关食堂工作人员告诉记
者，单位每日大约有 200 人用餐，食
堂会分三至四批炒菜，不仅保证菜品
新鲜，还能做到供需合理，减少浪费。

严管严查狠刹奢靡享乐之风

“五一期间，请自觉遵守廉洁自
律各项规定，厉行节俭，共树文明新
风……”五一节前夕，开江县纪委党
风政风监督室向全县广大党员推送

这条廉政短信，提前“打好预防针”，
要求党员干部在欢度佳节时不忘廉
洁自律，加强作风建设。

开江县正风肃纪、整治违规操办
宴席的行为，是我市各级纪检监察机
关严查严管违规办宴，狠刹奢侈浪费
歪风的一个缩影。党的十八大以来，
达州市纪委监委认真贯彻落实中央、
省纪委监委重要指示精神，加强监督
检查，大力整治奢靡享乐之风，“舌尖
上的浪费”现象得到改观，公款餐饮
浪费行为被有效遏制。

“加强制度约束、以党风带民风”
是有力的严管措施之一。市纪委监
委督促各级纪检监察组织结合各地
实际，及时出台规范党政机关公务接
待、党员干部操办婚丧喜庆事宜报备
等相关规定，充分发挥制度规范的

“防火墙”作用，积极引导党员干部带
头抵制奢侈浪费歪风，以良好党风促
政风带民风。

“由于‘面子思想’作祟，有的接
待方不好意思让领导吃‘小菜饭’，接
待餐层层‘加码’，最终把工作餐变成
了‘满汉全席’，进而造成铺张浪费。”
市纪委监委党风政风室负责人表示，
只有加强对党员干部的约束，让广大
党员干部以实际行动抵制奢侈浪费
等不良风气，才能以身作则带动群众
厉行节约。

全民响应节约成为新“食”尚

“上回有个同事请客，十几个人
点了将近 20 个菜，最后一半都没有
吃到，也没人打包回去，真的很浪
费。”家住达州中心城区的罗女士告
诉记者，随着生活质量提高，“无剩不
成宴”的伪餐桌文化逐渐形成，加剧
了餐桌浪费；尤其是婚宴、请客宴等
场合，浪费更甚。

今年8月初，在市纪委监委驻人
大纪检监察组的指导下，市商务局印
发了《关于开展“文明餐桌”行为的通
知》等文件，推进餐饮行业“厉行节
约，杜绝浪费”，带动全民积极参与

“文明餐桌”行动、“光盘行动”，引导
市民养成“合理点餐、文明就餐，不剩
菜不剩饭”的良好风气。

8 月 12 日，市餐饮烹饪行业协
会、通川区餐饮协会亦向全市范围内
所 有 餐 饮 企 业 发 出 倡 议 ，推 出 了

“N-1”点餐模式，意为“10 位客人建
议点9个菜”；推出半份菜和小份菜，
满足消费者多样化需求的同时，避免
食物浪费；每家餐厅要准备打包盒，
为顾客提供剩菜、剩饭打包服务。餐
饮行业积极响应号召，引导顾客文明
用餐；并且，不少餐饮行业开始探索
精细化管理模式，培训员工、减少菜
品分量、善用食材边角料、回收餐具
等；同时设置专门的监督员，督促顾
客按需点餐，鼓励打包行为。

“下一步，我们会加强对餐饮企
业的暗访督查，同时加强宣传力度，
让节约意识深入人心，从根源上减少
并杜绝宴席浪费行为，真正变‘厉行
节约’为‘立行节约’。”市纪委监委驻
人大纪检监察组组长胡松涛说。

有了党员干部以身作则，餐饮行
业积极引导，相关部门强化督查，如
今，“光盘”习惯正在养成，厉行节约
逐步演变为一种新“食”尚。

□本报记者 罗未
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